

Justicia Social

Por el fuego de nuestras armas de tierra fueron abatidos ayer en el frente de Levante 2 aviones rebeldes que se incendiaron pereciendo sus tripulantes

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:
AVENIDA DEL CANTÓN, Pedro Prat, 30
Teléfono: 84 PUBLICIDAD: 0'15

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Mahón, miércoles 18 de Mayo de 1938
Nº Español VIII Núm. 561

El pueblo español lucha no solo por conservar su libertad sino por mantener la de los pueblos democráticos que sus gobiernos no saben defender

El espectáculo ginebrino

En Ginebra se acaba de representar el «astracán» de la obra de los desaprensivos. Allí se retuercen con los esfuerzos de una agonía cruenta los comediantes que la historia escogió para defender el arte de un sistema en franca composición.

¿Sirve para algo la Sociedad de Naciones? Rotundamente no. Para los fines que perseguía el numen de sus creadores no ha servido para nada. Y nosotros que no hemos creído jamás en su eficacia, tenemos que declarar sin embargo, que su actuación nos tiene muy satisfechos. Como elementos incrustados en un partido de clase, creemos que Ginebra como los parlamentos burgueses, son la mejor tribuna que nos podía ofrecer la contumacia y el absolutismo.

Ahora mismo, nuestro Alvarez del Vayo, pronunció allí sus discursos que son una diatriba formidable contra los representantes de unos países que los repudia. La evidencia de este aserto, se refleja en que nuestro ministro de Estado, al haber sido materialmente abrumado con las felicitaciones de los franceses e ingleses, que de paso le piden los discursos para imprimirlos en sus lenguas respectivas y repartirlos gratuitamente en sus países. Y que la voz de Alvarez del Vayo ha tenido eco resonante entre las personas amantes de la paz y del derecho, lo prueba el que el Comité mundial de la paz, también los va a imprimir en todos los idiomas para llevar al mundo entero con un Himalaya de verdades que han de caer como chubasco de granizo en las conciencias dormidas o indiferentes.

Para algo sirve pues la Sociedad de Naciones. Por lo que no es más que el «lei-motiv» para reuniones eminentemente frívolas y lo que es más grave aún, eminentemente orientadas. Lejos de las explosiones infantocidas de las bombas aéreas y libres en absoluto de coacciones proletarias (¡estos proletarios!) se celebran sesiones y más sesiones hasta que finalmente salen triunfantes los pactos unilaterales que cada uno llevaba en su cartera de piel de cocodrilo. ¡Qué bonita la del cocodrilo para las carteras de los diplomáticos!

Nada esperábamos de los acuerdos de esta última reunión, porque conocemos los procedimientos. Pero hemos declarado que tampoco esperábamos tan alentador resultado, consistente en el interés y honda satisfacción del pueblo liberal, precisamente en los mismos países en que sus representantes caminan por el alambre trágico en perpetuo y en un desequilibrio, sosteniéndose con la sombrilla de la impudencia.

La actitud de Halifax y de Bonnet han sumado a nuestra lista más adeptos que todos los discursos de Atlee en Inglaterra y de Duclós en Francia. Y además han tenido el mérito de destacar las miserias de ciertos Estados que admiten a la cara una lección de Derecho Internacional explicada por el Negus, el rey de un país al que nadie quiere acompañar porque es abisinio. Una nación espoliada y despreciada por su condición de incivilizada, se levanta airosa en el mismo templo del Derecho y por boca de su escuálido representante monarca, pone cátedra y haciendo de padre Vito, explica a los estirados licenciados en leyes el alcance de la más elemental de las éticas, para escarnio de los presentes.

En donde resulta que la Sociedad de Naciones sirve para algo más que para tomar el té, las «perchas» aristocráticas de los trajes de etiqueta. Allí no se ventila nada que sea a ninguna colectividad como no sea a la representación del bello sexo que en gran número acuden de acometidas y que sirven de número obligado para el flirt a momentos.

Y, pues, la Sociedad de Naciones dando espectáculos de nuestra mejor propaganda. Nosotros encantados
JAS

Vida municipal

En la sesión ordinaria celebrada el día 12 del actual por nuestro Consejo Municipal, presidido por el Alcalde camarada Francisco PONS Carreras, y asistiendo los consejeros compañeros Guardia, Fiol, Rotger, Sintés, López, Basouas, Caules, Camps y Gomila, se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos:

Establecer la siguiente tarifa para la venta de nichos en el Cementerio Municipal:

Por un nicho de adultos, cedido a perpetuidad, en los Departamentos del Cementerio de Mahón, a excepción del tercer ensanche y del que fué Cementerio Civil, 250 pesetas; por un nicho de párvulos, 150 pesetas; por un nicho en el tercer ensanche y del que fué Cementerio Civil en la primera, segunda, tercera y cuarta hiladas, 375 pesetas; por un nicho en la quinta y sexta hiladas, 350 pesetas.

Confiar a la recaudación de arbitrios municipales la recaudación de los derechos y tasas correspondientes a la Ordenanza del servicio de Cementerios municipales.

Anular el concurso anunciado para proveer con carácter interino, la plaza de Administrador de los Cementerios de esta ciudad.

Excitar el celo de los obreros ocupados en el servicio de limpieza para que mantengan constantemente limpias las calles y recogida cada día la basura de los particulares.

Quedar enterado de la buena impresión del señor Alcalde que en el día de hoy ha visitado la escuela rural de «Biniarroca» y de los deseos que le han expuesto otros moradores del campo para que se establezca otra escuela.

Interesar a la Ponencia de la Comisión Central de Abastecimientos para que el acto público de entrega de premios a los avicultores distinguidos de 1937, tenga lugar el domingo 22 del actual.

Quedar enterado de haber ingresado en activo del servicio militar el dependiente de la Administración de Arbitrios Municipales don Juan Gari Verger y de haberse ocupado en dicha Administración a las camaradas Aurelia Fernandez de la Cigoña y Juana Carreras Vidal para empezar a prestar sus servicios mañana.

A informe de la Comisión de Asistencia Social, indicaciones hechas por el consejero señor Sintés acerca de las dificultades que se ofrecen para ocupar obreros en el servicio de palafreneros de coches fúnebres.

De la comisión general de señores consejeros, moción del señor Sintés para que se estudie el medio que ha de ponerse en práctica para que todos los consumidores en bares y cafés, que contribuyen al fondo pro ancianos, reciban del dueño del establecimiento, el ticket correspondiente.

Y se levantó la sesión.

TRIBUNALES

Ayer a las diez de la mañana se vio la causa seguida contra Miguel Clar Caules por el delito de estafa ante el Tribunal Popular de esta ciudad, el cual impuso al procesado la pena de dos meses y un día de arresto.

El Tribunal Especial de Guardia en Mahón, en la tarde de ayer vió en Audiencia pública, un juicio incoado por infracción del Decreto de Subsistencias basado en el acaparamiento de ochenta kilos de trigo; por cuyo hecho se dictó sentencia condenando a los inculcados Francisco Bosch Ponsetí y Antonio Sintés Pons vecinos de esta Ciudad, a la multa de 2.500 y 1.000 pesetas respectivamente.

Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se pone en conocimiento de los cooperadores que se han recibido unos cortes de tela para camisas, unos pares de medias y calcetines. Como la cantidad recibida no permite la venta libre a los cooperadores, ni siquiera un racionamiento equitativo, esta Junta ha acordado efectuar un sorteo entre los cooperadores interesados en estos artículos, los que deberán pasar por la Cooperativa para enterarles de los detalles del sorteo.

Los que no reclamen antes del 25 de mes actual, se entenderá renuncian en beneficio de los demás cooperadores.

Sociedad General de Alumbrado (Controlado)

Se pone en conocimiento de los consumidores de carbón de cok que hasta el día 10 del próximo mes de junio no se admitirán sacos

Casa de Andalucía ROSARIO, 18

Para dar cumplimiento al artículo 12 del reglamento de esta Sociedad, se pone en conocimiento de sus asociados que se encuentren al descubierto de sus mensualidades, pasen por esta Secretaría todos los hábiles en el plazo de 15 días, con el fin de cumplimentar el mencionado artículo. -LADIRECTIVA.

Consejo Municipal de Mahón

ARBITRIOS MUNICIPALES

Se pone en conocimiento de los habitantes de la zona libre de este término municipal, que habiéndose confeccionado el repartimiento por conciertos voluntarios y obligatorios, para el corriente año, se pone de manifiesto en esta Administración, por el término de diez días, para que durante dicho plazo puedan los contribuyentes presentar las reclamaciones a que haya lugar.

Mahón 18 de Mayo de 1938.—El Administrador, Pedro Prat.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS

Tribunal Especial de Guardia

Señalamiento para hoy, a las cuatro de la tarde, vista pública del expediente sobre subsistencias contra Juan Torres Armengol y María Riquelme Ferrer.

JARABES de naranja, limón y zarza vende la tienda

CASA PRETUS, Cos de Gracia, 9, Mahón.

Compraría

máquina de cine «Pathé Baby» u otra marca, grande o pequeña, y películas.

Informarán: Aruncivay, 28. 1-3

Colecciones de sellos

Compro por importantes que sean. Ofertas por escrito:

M. Andreu, Carretera S. Clemente. 16

Tribunal Popular de Mahón

Señalamiento para mañana, a las diez, juicio oral, causa por hurto contra Antonio Mercadal Alzina y dos más.

CINE CONSEY

HOY Miércoles, a las 6'30

SESION EXTRAORDINARIA EN VISTA DEL GRANDIOSO EXITO DE «LA LLORONA»

PROGRAMA MONSTRUOSO

Jack el bandido

Cow-boys por Bufalo Bill Jr.

y el intenso drama mejicano HABLADO EN ESPAÑOL

LA LLORONA

o Maldición de mujer

por RAMON PEREDA y otros notables artistas que también tomaron parte en «CRUZ DIABLO»

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10

DOMINGO a las 3'45 6'39 y a las 10

UNOS a las 6'30 y a las 10

¡GRAN TRIUNFO DE LA GRACIA ANDALUZA!

La chistosísima producción ESPAÑOLA

El Niño de las Coles

por el gran Rafael Arcos con Maruja Carrizo, La Gioconda, Olga Romero, Luis Llaneza

En el frente de Levante, prosiguió el enemigo sus ataques apoyado con el formidable material que le prestan Alemania e Italia. A pesar de ello, conquistamos varias posiciones causando al enemigo infinidad de bajas

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE—La actividad registrada en los distintos frentes de este ejército, careció de importancia.

LEVANTE—El enemigo con su habitual protección de aviación y tanques, atacó por la parte de Alcalá de la Selva, consiguiendo a costa de grandes bajas, una ligera rectificación de nuestras líneas.

Otros ataques enemigos al Noroeste de Mosqueruela, fueron totalmente rechazados, capturando material de guerra y prisioneros, entre los que se encuentran tres oficiales.

En el sector de la costa, las fuerzas leales conquistaron Elcalde, Mas de Goso y Mas de la Gobe, rechazando totalmente todos los contraataques rebeldes. También en estos combates capturamos prisioneros, entre los que se encuentran dos capitanes de Artillería.

Por el fuego de nuestras armas de tierra fueron derribados dos aparatos enemigos que ametrallaban nuestras líneas. Uno cayó en las inmediaciones de El Pobo y el otro se estrelló contra el suelo al Oeste de Cedrillas, pereciendo sus tripulantes.

Indalecio Prieto, embajador de España en Méjico

Barcelona.—El Comité Ejecutivo del Partido Socialista, en el curso de sus últimas deliberaciones, ha decidido dar su conformidad al nombramiento de Indalecio Prieto como embajador de España en Méjico. Es, pues, probable que el ex ministro de Defensa Nacional acepte el cargo que le ha confiado el Gobierno de la República.

El abastecimiento de Barcelona mejora de cada día

Barcelona.—El problema del abastecimiento de centenares de miles de refugiados en Barcelona, ha sido resuelto con eficacia por las autoridades de la ciudad.

Centenares de restaurantes de lujo, han sido convertidos en restaurantes populares, donde se puede procurarse comidas a 10 y 5 pesetas.

Por otra parte frecuentes distribuciones de víveres son organizadas. Las cooperativas de consumo que están ahora perfectamente organizadas, contribuyen activamente a asegurar el reparto rápido y sistemático de víveres así distribuidas.

La ofensiva contra Castellón de la Plana ha sido detenida

Barcelona.—La ofensiva emprendida por los rebeldes el 24 de Abril, partiendo de la zona Teruel-Montalbán-Catí Tírig y cuyo arranque del principio contra los extremos de las dos alas, había fracasado desde el primer día, ha sido detenida.

El Alto Mando republicano considerando la enorme superioridad de material por parte de los rebeldes y la naturaleza del terreno, había descartado la táctica de defensa lineal. Este método en efecto, había solamente permitido al adversario sacar partido de su fuerza material, aumentada por las aportaciones italo-alemanas. Tomando la contrapartida de lo que descontaban los rebeldes, el general Miaja dió la orden de llevar la defensa, no sobre por la línea avanzada, sino de una manera móvil y en un campo de batalla profundo. Pero precisaba escoger para campo de batalla, un terreno de una extensión suficiente para que la superioridad material del adversario se agotara poco a poco.

La decisión del Alto Mando republicano encontrarse facilitada por el hecho que desde el punto de vista estratégico, el sector central del frente de Levante es una región secundaria y poco poblada, cuya ocupación y su pérdida militarmente considerada, no significa nada o casi nada.

El espacio escogido por este método de defensa móvil y en profundidad, no ha sido ocupado en lo más mínimo por los rebeldes. Muy al contrario, las divisiones republicanas que combaten en formaciones abiertas, tienen aún detrás de ellas libre una vasta extensión. Pero dada la situación tal como se presenta hoy, es poco probable que este terreno libre sea utilizado.

En el sector central, las fuerzas republicanas se han plegado a una nueva posición cuidadosamente preparada, situada al sur de Gudar. Al precio de enormes pérdidas, los rebeldes han avanzado titubeando. Dicha posición se encuentra a unos 25 kilómetros, a vuelo de pájaro, de la carretera de Teruel a Sagunto y separada de ella por una alta cadena de montaña.

En el ala derecha del frente, en el sector de Cuevas de Vinromá, los leales continúan manteniendo la iniciativa. Han emprendido hoy victoriosas acometidas en varios puntos, mejorando las posiciones y han hecho vacilar al enemigo.

El voto sobre la cuestión española en la Sociedad de Naciones, comentado por Vernon Bartlett en el "New Chronicle"

Londres.—Tratando de la conclusión de la última sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones, Mr. Vernon Bartlett escribe en el «New Chronicle» lo siguiente:

«A pesar de la injusticia cometida contra la República española y sentida en numerosos países, la Gran Bretaña y Francia no pudieron encontrar más que dos Estados fascistas, Polonia y Rumanía, para votar en contra del proyecto de resolución de Alvarez del Vayo pidiendo el fin de la no intervención. La adversión internacional hacia el Comité de No Intervención y todo lo que ha hecho o ha dejado de hacer, podía difícilmente expresarse con mayor claridad.»

Una consecuencia del acuerdo anglo-italiano

Londres.—El corresponsal del «Daily Telegraph and Morning Post» en Barcelona, escribe a propósito de los últimos bombardeos de Barcelona por la aviación alemana:

Los aparatos de bombardeo eran Junkers; hasta ahora utilizaban aparatos italianos Savoia. Se piensa que es en virtud del reciente pacto anglo-italiano que ha sido decidido reemplazar las escuadrillas italianas por las alemanas para los raids de bombardeo.

Una declaración del capitán del vapor británico "Euphorbia", bombardeado por la aviación rebelde

Londres.—Mr. Selbou, capitán del buque británico «Euphorbia» que fué bombardeado ayer en el puerto de Barcelona por la aviación rebelde, ha hecho al corresponsal del «Daily Herald» en dicha ciudad, la declaración siguiente:

El Gobierno británico hará la más enérgica protesta y cuando otros de nuestros buques sea bombardeado, hará otra.

Pero si Franco u otro, piensa podernos separar de allí de esta manera, es porque no conoce a la Marina Mercante británica.

Escasez de esencia y carbón en el Marruecos español

Tánger.—En la zona del protectorado español la esencia escasea, y el carbón falta, pues precisa divisas extranjeras para importarlo.

Hace algunos días, un barco conduciendo dos mil toneladas de carbón, procedente de Lisboa, ha salido del puerto sin descargar, puesto que su pago no había podido ser efectuado.

Encarcelamiento de personalidades, sospechosas de simpatizar con el general Yagüe

Tánger.—Numerosas personalidades, sospechosas de simpatizar con el general Yagüe, han sido encarceladas en Tetuán en el curso de las últimas semanas.

Entre los detenidos se encuentra Mr. Jean Potour, antiguo cónsul general de España en Tánger, cuyo padre es uno de los más asiduos colaboradores de von Beigbeder, alto comisario en Tetuán.

Entrevista Ciano-Blondel

París.—Se indica que Mr. Blondel tendrá una entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros de Italia conde Ciano. Dicha entrevista no es para tratar del pacto franco-italiano, sino al objeto de analizar varios puntos del discurso de Mussolini, que han causado malestar en Francia.

Se considera que Francia no nombrará ningún embajador en Roma hasta tanto la entrevista Blondel-Ciano no se haya efectuado y hayan sido dadas las satisfacciones convenientes a Francia por parte de Italia.

Sobre las operaciones de Levante

Zurich.—Comentando las operaciones en el frente de Levante, «Berliner Boersen Zeitung» del 14 de Mayo, escribe:

«Una simple mirada sobre el mapa, es suficiente para constatar que las informaciones de los corresponsales de guerra un poco demasiado rápidas que veían ya las columnas «nacionalistas» sobre las últimas cumbres ante la llanura costera, eran inexactas. En realidad las líneas «nacionalistas» más avanzadas están en medio de 40 o 50 kilómetros de los contrafuertes de la Sierra costera, y el país montañoso ocupado por el adversario, presentará al menos otras tantas dificultades como el territorio ya franqueado.»

Después del discurso de Mussolini en Génova

Londres.—El acuerdo anglo-italiano no ha hecho más que envalentonar a Mussolini en su firme voluntad de instalar en España un Gobierno fascista que esté bajo el control de Italia y Alemania, escribe el corresponsal del «Daily Herald» en París.

El corresponsal parisién del periódico laborista señala que durante semanas, en Francia se oyó decir que la política realista de Mr. Chamberlain salvaría la paz de Europa, separando a Mussolini de Hitler. Pero todos dicen hoy en Francia que además del efecto ya mencionado del acuerdo anglo-italiano, el eje Roma-Berlín es más fuerte que antes de la anexión de Austria y que Checoslovaquia puede ser muy bien la próxima víctima del realismo de Mr. Chamberlain.

La prensa francesa se felicita del éxito del empréstito interior

París.—Toda la prensa sin excepción, se felicita del brillantísimo resultado obtenido por la emisión interior de cinco mil millones de francos lanzada por el Gobierno con destino al presupuesto de defensa nacional.

Los diarios ponen de manifiesto la extraordinaria rapidez con que se ha verificado la operación y el alto espíritu con que el pueblo francés ha acudido en defensa de la economía de la Patria, al primer llamamiento que le ha sido dirigido.

Alvarez del Vayo visita a Mr. Bonnet

París.—El señor Alvarez del Vayo que se encuentra en esta capital de regreso de Ginebra, efectuó diversas visitas a personalidades relevantes de la política francesa.

Después el ministro español entrevistó con el ministro de Negocios Extranjeros francés, Mr. Georges Bonnet.

En la Cámara de los Comunes habrá hoy debate sobre el cínico discurso del Duce

Londres.—Se anuncia que en el debate de esta tarde el diputado laborista Henderson formulará una pregunta al Gobierno relativa al discurso de Mussolini pronunciado en Génova.

La Conferencia Internacional de Mujeres por la Paz

Marsella.—La Conferencia Internacional de Mujeres para la Paz, que tuvo lugar del 13 al 15 de Mayo en Marsella, ha reunido cerca de 700 delegados de todos los países del mundo.

La delegación española estaba compuesta de seis miembros. Ha encontrado la más viva simpatía por parte del Congreso. Han hecho uso de la palabra Victoria Kent y Margarita Nelken.

Victoria Kent hablando de «La Cultura y el Arte de una democracia en guerra», ha dado al auditorio una impresión de la más viva simpatía por parte del Congreso. Han hecho uso de la palabra Victoria Kent y Margarita Nelken.

«Las mujeres no han pedido, hasta aquí, salvar la paz, pero estoy convencida que no es aún demasiado tarde para ellas, para salvar a la democracia.»

La intervención de Margarita Nelken, diputado a Cortes, trató del informe presentado por Mr. Plaminkora, senador checoslovaco. Nelken dijo que no se podía en la hora actual luchar por la paz, únicamente para la paz, pero que era necesario luchar por la guerra para la paz. Pidió ayuda a España por parte de las mujeres, no solamente moral, sino más eficaz aún: toda la influencia de las mujeres puestas en pie para la ayuda a la República española.

La delegación inglesa ha declarado que la política exterior británica y sobre todo el acuerdo anglo-italiano, era contra el espíritu de la Sociedad de Naciones.

Todas las oradoras han pedido la ayuda a España republicana y el fin de la no intervención.

Una resolución ha sido votada por unanimidad que compromete a los delegados a presionar, a través de las agrupaciones que representan, a sus Gobiernos respectivos para que ayuden a la España republicana para poder pronto poner en práctica los trece puntos del Dr. Negrín.